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1 基山町の独自性を持った戦略とは何か。

　昨年よりも人口が116人減少しているが、世帯は57増えている。人口減少と一口に言っても様々な転入転
出の組み合わせが考えられる。ここ３年程度同じような状況が続いている。住宅が建設され増えているように
感じるが、人口は減少している状況である。けやき台を対象に住民アンケートを実施した結果、老後の不安
を訴える回答が多かった。町内の中心地へ移り住み、元の家をリノベーションして定住を促進する事業を考
えている。若い人が入ってくる動機づけが大事で、周辺の自治体とともに雇用や仕事面の充実を図りたい。
モール商店街を中心に活性化を図り、町が動いている姿を皆さんに見せることで、良い循環をつくりたい。
【町長】

総合戦略 町長

2
人が育って基山を愛する人が増えると良い。10年先、20年先の先見性を持った
施策をしてほしい。

　長期的な施策が重要だと考えている。子どもが減っている。このままでは将来にわたって減少してしまう恐
れがある。基山に対しての愛着や誇りが必要なことから、子どもの文化・スポーツ振興に力を入れていきた
い。スポーツは今でも盛んだが、基山町出身の漫画家で卓球を題材にしたものがブレイクしはじめているの
で、これからの卓球振興を図ったり、芸術や芸能にも力を入れ、昨年で終わったと思われている劇「こころつ
ないで」を継続するよう動き始めている。ただし、２、３年で結果が出るものではないので、長期的に取り組み
たい。【町長】

子育て支援 町長

3

説明された施策や事業はどこにでもあるようなもので、この中から独自性を見つ
けるのは難しい。けやき台対象のアンケート結果で７割の人は住み続けたい、３
割は移住したいと回答している。12区も状況は同じと思う。住み続けたい人への
対応もお願いしたい。

　住み続けたいと思っていらっしゃる７割の方を大事にしたい。宅配事業などを始めている。また社協で一
人暮らしの見守りや世代間交流等をしている。健康でい続けてもらう取組みが必要だと感じている。基山町
は高齢化が周辺よりも早いスピードで進み、財政への影響も懸念されるので、今回の資料にはないが、福
祉事業では様々なことに取り組んでいる。ＳＧＫ事業も始めた。関係機関との連携もしていくので、安心して
基山に住み続けてもらいたい。【町長】

定住促進 町長

4
若基小学校の児童が減っていると聞いている。これから先の小学校校舎の活用
として、例えばひとり親住宅として、長屋的な住宅やこども食堂を開設するなど
は考えられないか。

　若基小は児童数が減っている現状ではあるが、現在のところ基山小との統合は考えていない。若基小の
学習レベルはトップレベルであり、若基小として存続したい。児童の減少により空き教室は出ている。集会所
や福祉施設や保育所など、様々な活用の可能性を議論している。また、こども食堂については、７月頃に
モール商店街でデモンストレーションを行う計画がある。貧困対策として開催するといろんな問題があるの
で、食育をテーマに開催する。ひとり親の世帯割合は鳥栖市がとても高い状況にある。理由としては、仕事
があり、周りの偏見がなく、施策があることだと思われる。基山も増加しつつある状況だが、学校を住宅へと
改修するには費用面からも困難だと感じる。ひとり親、貧困、虐待等これから基山でも課題になる。【町長】

子育て支援 町長

5
ＳＧＫのことを知らなかった。プロジェクトの中で６つの事業に取り組んでいると聞
いた。どれを優先するのか。

　もともと考えていたのは、基山町の豊富な人材を中小企業支援に活用できないかということだった。そうい
う意味では一番なのかもしれないが、その他にも基山の人材を活かしたい気持ちが強い。また先日行われ
た世代間交流事業も大切にしていきたい。【町長】

総合戦略 町長

6

けやき台には店がない。スーパー、コンビニ、焼き鳥屋など12区にはあるので、
うらやましがられる。何か一つでもけやき台に店をつくってはどうか。小さな店を
始めてみて、みんなで発展させていけるといいと思う。多少の資本を出してでも
ＳＧＫで取り組む考えはないのか。

　けやき台には、コンビニや地元の商店を誘致しようとしたが、採算面から維持できないとのことで断念して
いる。本格的な店舗というよりは、小さな喫茶コーナー等から始めていけたらいいと思う。【町長】

総合戦略 町長

7
近所に若者世帯が転入してきた。その両親（長崎在住）にも基山の良さを話し
て、転入をすすめている。基山町の良さをどれだけＰＲしてるのか。

　基山町はＰＲ下手だと感じている。子育て支援施策にしても町外の人はおろか、町内の人も内容を知らな
いことがある。ただし、先日の震災の際、町のフェイスブックは多くの人に見てもらった実績がある。このこと
で、やり方によってはPR効果があると感じた。情報発信はこれから盛んにやっていきたい。ホームページの
全面見直しも予算の関係があるが、検討していきたい。【町長】

ＰＲ強化 町長

8 ＳＧＫの会員には誰でもなれるのか。 　戦略的シルバーとして会員を募っている。年齢制限はないので、是非ご参加をお願いしたい。【町長】 総合戦略 町長

9
ＰＲ下手という話があったが、エミューの話はどうなっているのか。町をあげて売
り出すと聞いていたが、その後どうなったか町民にも知らされていない。町の住
民がみんなでＰＲできるようにしなければならないのではないか。

　エミュー事業は、去年盛り上がり新聞やメディアの取材も多かった。その反動で現在下火になっているよう
に感じるだろうが、今は”定着期”だと思っている。エミュー事業は中山間地域の耕作放棄地対策事業として
始めた事業で、エミュー事業拡大にいつまでも補助金をつぎ込むべきではないという考えから、商品開発を
先立って行った。エミューカレーについては、これまでに４ロット発注をし、8,000個くらいは売り上げている。
地元中小企業でも取り組みやすい商品を考えた。また、基金事業をつくって取組みを継続していくことを検
討している。【産業振興課長】

ＰＲ強化
産業振興

産業振興課長
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10
エミューカレーの特徴は何か。食べてみて、おいしいが、エミューの肉などを直接
感じなかった。普通のレトルトカレーでインパクトに欠けている。

　エミューの肉には鉄分が多く含まれている。かたまりで食べると金気が残る感じがする。エミューカレーは
開発段階からいろいろと検討した。インパクトをとるか、普通のカレーとしてリピーターを増やすか、また、ブ
ロック肉かひき肉かで肉の使用量が違うので、使用量が少なく抑えられるひき肉でのキーマカレーとし600円
で販売しています。【産業振興課長】
　実際に町民のみなさんにエミューを見てもらおうという企画も検討したが、移動のときに死んだり、またかわ
いい姿を見ると食べられなくなるという意見もあり、実施していない。本福寺へ向かう道沿いに居るので、見
てほしい。【町長】
　エミュー肉は、くせがなく、馬刺しと同じようにおいしい。是非食べてみてほしい。【副町長】

産業振興
産業振興課長

町長
副町長

11

アンケート調査の結果が公表されていた。移住理由を見ていると、学校を理由と
して移住が1.5％との結果で少なかった。町外から来る人にとって、教育は大きな
要素だが、今の基山町の教育環境やレベルをもっと真剣に考えてほしい。小中
一貫教育の話もあると思うが、基山町の魅力ある教育環境づくりを真剣に具体
的に考えてほしい。例えば福岡では土曜授業は当たり前になっている。基山町
の教育への取組みが町外から見たときの魅力につながる。仕組みも含めて考え
てほしい。

　町の“教育”が重要というご意見はいただいている。学習力調査が行われ、全国的にランク付けとして受け
取られていると認識している。町や教育委員会としても子どもたちの学力アップに取り組んでいる。３、４年
生の基礎学力がないと、高学年や中学生の伸びがないことから、基礎を重視している。また、これからのグ
ローバル人材育成のため、説明資料の提案にもあるが、英検受験補助事業を検討している。鳥栖市や東明
館との連携を図り、グローバル人材の活用をしていきたいと考えている。【教育学習課長】
　学力レベルを尺度にして転入を検討する方もいる。若基小学校の学力はトップレベルだが、あまりにそれ
をＰＲしすぎると問題もある。また、基山中学校は風紀が良い状況で、落ち着いていることをアピールしてい
きたい。さらに東明館との連携も必要だと考えている。町内では特別支援学級が増えている。いろいろな要
因があると思うが、増加している状況である。【町長】

教育
教育学習課長

町長

12
基山の立地が良いということをもっとＰＲしてほしい。基山町からは、どこにでも
通勤できる良い立地だと思う。対外的には立地条件も町のＰＲになると思うがど
うか。

　これまでは、町内の若者を町内の企業にマッチングする取組も不足していたが、今後は周辺地域の中小
企業と子どもたちに就職説明会等をやってみようとしている。また、様々なスポーツの大会等が九州全土か
ら来て行われている。駐車場が広く、施設使用料が安いなどの理由だと考えられる。さらにＰＲしていきた
い。【町長】

ＰＲ強化
産業振興

町長

13
基山町のことをよく知らない人には、“佐賀県三養基郡”と言うと、とても田舎だと
思われている。そのイメージを払拭してほしい。

　福岡県になるわけにはいかないが、町をもっとアピールしていきたい。【町長】
　“佐賀県三養基郡”と聞いただけで、遠いイメージがあると認識している。【副町長】

ＰＲ強化
町長
副町長

14 鳥栖市との合併はないか。
　基山町の規模で、近隣の市と合併して、町が栄えたという話はあまり聞いたことがない。山口知事の考え
では、福岡県をターゲットにした戦略になっている。基山はまさに福岡との県境でもあるため、県の戦略にも
基山町が乗っていけるのではないかと考えている。【町長】

市町合併 町長

15

資料Ｐ10のニュータウン処理場については、町に移管したのがＨ12であって、そ
の前からあるものなので、かなり老朽化している。この処理場がなければ良い住
宅地として発展すると思う。何十年もこのまま維持し続けるのは難しいと思う。下
水道については、小郡市につなげるなど、先行して考えられないのか。

　この処理場の在り方が、町全体の下水道の在り方に関わっており、行政課題の中で一番の難題だと考え
ている。ニュータウン処理場についても使用を継続しながら、何らかの方策を検討しなければならない。現
在のところ小郡市との関係が複雑に絡み合っており、下水道事業については今後考えていくこととしてい
る。【町長】

公共施設整備 町長

16
情報リテラシー（活用能力）が低いと感じている。ＳＮＳなどを強化することを考え
てはどうか。

　２年前に就任したときには、一人でフェイスブックを管理していたが、現在は多くの職員と共に管理してい
る。今後50人くらいに管理者を増やしたいと考えている。また、紙媒体については、必要ない無駄だという
激しい意見もある。情報発信の方法については考えていかなければならない。【町長】
　昨年から広報・情報管理室を設けた。時間はかかると思うが推進していきたい。【副町長】

その他
町長
副町長

17 町内の事業所を守っていただくようにお願いしたい。

　これまで、基山町では企業の支援策が十分ではなかったと思う。６月の議会で企業支援策を総合的に提
案する。また、役場職員も国の補助金等と中小企業者のみなさんとの橋渡しができるようにしたい。役場産
業振興課にご相談いただきたい。【産業振興課長】
　持続化補助金という資金があり、誰でも使える便利な補助金である。３分の２補助で50万円まで支援される
ので、商工会にご相談のうえ是非使ってほしい。【町長】

産業振興
産業振興課
町長
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18
　地域担当職員を全面見直しをして各区に設置する。地域に沿った手伝いができると思う。また、町長室の
３つのドアはいつも開けている。みなさんと役場の距離を近づけたいと考えているので、遠慮なくいつでも来
庁いただきたい。【町長】

地域担当職員 町長
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